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! ! ! !又一个国庆长假即将来临! 从

!"#"年为中秋国庆连休而安排的"最

折腾假期#$ 到穿插于多个假日节点的

"挤掉双休日% 拼凑小长假#$ 再到

!"$% 年放假安排中除夕不放假引来

的一片吐槽&&近年来$"全国假日办#

屡次陷入舆论风潮中$或被调侃$或被

揶揄$或被口诛笔伐!今天$当我们热议

"全国假日办#被撤销的时候$其实我们

真正的期待是'''休假制度的变革能

为我们的生活带来更好的品质!
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我的假期谁做主!

! ! ! !主持人!我们经常会听到这样一种说法!中

国人休假时间太少了" 我们的节假日和其他国

家比#差距主要在哪里$

蔡继明!从各国情况来看，节假日一般由三
种形式组成。第一种是法定节假日，这类节假日
一般是为纪念历史事件、政治事件、民俗节日或
者与宗教相关的节日等。安排这类节假日的目
的是为了举行纪念庆祝活动，与娱乐休闲没有
太大的关系。第二种是公休日。早期一般是每天
工作 !小时，每周工作 "天，休息 #天。现在，大
部分国家和地区是每周工作 $天，休息 %天。设
立法定公休日，其目的是为了保证劳动者在紧
张工作数天之后有一定的时间休息，以便精力
饱满地投入下一周的工作。法定公休日通常也
不会被用于旅游度假。第三种是带薪假，其目的
是提供相对较长的休假时间，以便公众度假休
闲观光旅游或探亲。
我国家目前的节假日制度中上述三种形式

都有，但是带薪假天数较少，一个工作满十年的
人，一年只有 #&天的带薪假，只略高于 "'个国
家和地区带薪假平均天数的 (&)。与此同时，
我国带薪假的落实情况也比较差。#**(年，职
工带薪假被写入《劳动法》，'&&!年，国务院才
出台带薪假实施条例，相关部门的调查显示，到
去年为止，带薪假的落实情况约为 (&)。由于
带薪假天数少落实差，公众的旅游需求只好借
助于法定节假日来满足。

! ! ! !主持人!您曾提出取消%黄金周&的建议'主

要是出于哪些方面的考量$

蔡继明!我们国家的法定假日是 +#天。从
总数来说，处于世界 "'个国家和地区的平均水
平，总量不宜增加。从法定节假日的构成来看，
绝大多数节日都只放假 #天，即便是最重要的
宗教性节日圣诞节，也只有少数几个国家放假
'天。而我国的国庆节和春节都是放假 ,天，仍
然不能满足人们长途旅行、探亲和休闲的需要，
为此，政府不得不采取挪用双休日的方式，拼出
-天“黄金周”长假和为期 ,天的“小长假”。这
种靠挪用双休日与法定节假日拼凑“黄金周”的
做法，其弊端也很明显。
首先，“黄金周”使商家的短期成本剧增。第

二，使消费者所享受到的服务质量明显下降。第
三，为了应对“黄金周”期间可能出现的各种社
会公共管理问题及各种突发事件，政府不得不
额外投入大量的人力、物力和财力，从而增加了
社会管理支出。第四，“黄金
周”消费者集中出行，全国各
自然景观和名胜古迹的接待
能力面临严重挑战。第五，由
于政府公务人员放假，政府
的正常办公被停止，很多社
会经济活动因此而中止，比
如公务的办理、正常的金融、
股市运作等等。第六，“黄金
周”造成了“假日综合征”，导
致劳动者工作效率下降。

! ! ! !主持人!可是'很多人会说'%黄金周&能

够拉动消费'您觉得这笔账算得对吗$

蔡继明!所谓“黄金周”促进旅游收入增
长，纯粹是一种错觉。“黄金周”对旅游业收入
的正效应被夸大了或被误解了。因为旅游业
和统计部门只强调了每年“黄金周”的出行人
次和旅游收入与上一年相比增加了多少，而
没有注意全年的旅游收入同比增加了多少，
更没有对比实行“黄金周”后与实行黄金周前
旅游收入增长率的变化。+***年实行“黄金
周”之前的 +,年中，国内旅游收入复合增长
率为 '!.-()，而 +***年实行“黄金周”以后
的 +,年中，国内旅游实际收入复合增长率为
+-.!+)/前后相差了近 ##个百分点。'&&!年
五一“黄金周”取消之后，国内旅游收入增速
反而有一定程度的提升。这表明，“黄金周”的
所谓正效应，完全是一种错觉！
事实上，“黄金周”期间旅游收入的增加

仅仅是旅游消费的集中，是一种时间上的转
移，对全年旅游收入的增加并无实质性的贡
献。作为拉动经济增长的重要动力，居民消费
增长的最终来源是居民收入，同样，居民旅游
消费量最终也取决于居民的收入水平。永久
收入消费理论告诉我们，理性的消费者会在
其消费期界范围内平衡其消费量，而消费量
则完全取决于消费者的终生（或在其消费期
界内的）收入水平；在消费者的收入是既定的
情况下，消费者在某一时期的集中性高额消
费必定是未来消费量的一种转移，集中性高
额消费并没有提高消费者在整个消费期内的
消费总额，只是一种时间上的转移。集中性休
假确有利于促进居民
在“黄金周”期间的旅
游及其他消费，但这些
被提前透支的消费必
定会相应地减少消费
者在此后的旅游及其
他消费计划。所
以，从全年范围内
来看，总体消费量
并不因集中性休
假制度的存在而
增加，两者没有因
果关系。

! ! ! !主持人!未来'我们的休假制度应向怎样的

方向改革与发展$

蔡继明! 最好的安排应该是节假日的三个
组成部分各司其职，不要互相借用和错位。'&&!
年，政府取消了五一“黄金周”，推出了《职工带
薪年休假条例》，今年又有了新的改革举措———
小长假不再过多拼凑，对于出现在周三的节日，
就放假一天。'&#,年国务院颁布的《国民旅游
休闲纲要》强调了旅游主要靠带薪休假制度。最
近国务院印发《关于促进旅游业改革发展的若
干意见》，要求将带薪年休假落实纳入地方政府
议事日程。
我们可以看到，这两年国务院对于职工休

假制度、发展旅游业的指导意见上，只字不提
“黄金周”。

我认为，随着带薪年休假的全面落实，十一
“黄金周”没必要保持。携程网在 '&#, 年和

'&#0年分别进行了民意测验，'&+,
年初，有 (&)愿意选择带薪年休假
旅行，这个数字在 '&+0年的调查中
上升到了 !&)。这意味着，一旦带
薪年休假全面落实，大家更愿意选
择带薪年休假出门度假。如果公众

不愿意过“黄金周”了，就不如把双休日
还给大家。国庆节不必放 ,天，可以只放
+天假，进行纪念活动。另外 '天假可以
用在重阳节和元宵节。但是，作为民俗节
日的春节长假还是有存在的必要性的，
不宜取消。春运会造成严重拥堵，但人们
利用春节旅游的意愿并不强。要从根本
上解决春运的拥堵，不是消极地取消长
假，而是要加快城市化进程，让迁徙的人
口定居，让进城务工的农民落户。

! ! ! !主持人!李嘉在英国学习(工作前后有

六七年的时间)在英国的那几年和回国后'

在节假日的安排上'会不会有一些不同$

李嘉!国外带薪休假已经普及，大家可
以自由安排时间。有小孩的家庭一般会选
择夏天学校放暑假的时候休假，这个是相
对集中的“国民假日”。老外一般奉行工作
生活分开的原则，大多数人到了假日不看
邮件，不想工作。同事们也都默认能不骚

扰就不骚扰的原则。在国外的那几
年，每逢假期，我通常都会找朋友
出去游玩度假，虽然不像那些有家
庭的人生活内容那么丰富，可毕竟
时间是自己自由支配的，也不会去
哪里都人山人海。度假时，在一个
地方找个酒店呆上一周不走远也是
常有的事。
我们国家的“黄金周”虽然看上

去有拉动消费的一面，但负面影响
恐怕更多。两年前的十一黄金周我
和家人一起去了台湾，特地多请了
两天假，在九月底就出发，可一到了
十一，明显感觉台湾的大陆游客多
得不得了，旅游的品质大打折扣。
今年中秋，有外地的朋友来上

海玩，我陪着去了一下南京路、城隍
庙，除了挤没有其他词可以形容。朋
友一行人中，还带了一个年幼的孩
子，我特别紧张，生怕一不留神挤丢

了孩子。
主持人!你对休假制度'有怎样的期待$

李嘉!我觉得“黄金周”或者小长假这
种人为的“长假”，还是取消比较好。我们需
要更多可以自由支配的带薪假。

! ! ! !主持人!当很多人对*黄金周&反感时'

刘妮依然希望保留*黄金周&'你的理由是

什么$

刘妮!如果取消十一“黄金周”，那多半
就会把原本的长假，拆成双休日和其他只
休息 +天的假日。可是，双休日并不能让我
好好地休息和放松，我更喜欢有一个比较
长的休息时间，心理上会感觉获得了安慰。

主持人!你一般怎样分配一年中的假日$

刘妮! 每个周末的双休日多半就是在
家里做家务、睡个懒觉。因为老公的工作经
常要加班和值班，他几乎就没有可能完整
休息一个“黄金周”，所以，“黄金周”的时
候，我一般会带上老人和孩子一起出游，选
择不那么辛苦的路线。每年的带薪年休假，
我都是根据我老公的时间，在他可以有比
较长的假期时，我们两个一起出去长途旅
行。
每个人都有多重的角色，生活中，我既

是女儿，又是母亲，还是妻子，不同角色需
要我承担不同的责任。对我而言，“黄金周”
的假期里我更多的是在尽自己作为母亲和
女儿的责任，而自由支配时间的带薪年休
假里，则是我作为妻子，和老公一起享受二
人世界的假期。每一个角色对我而言都很
重要，所以，我当然希望“黄金周”和带薪年
休假同时存在。
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! ! ! !运行 !"年后'全国假日旅游部际

协调会议于 #月 !$日正式撤销'其全部职能并

入新设机构国务院旅游工作部际联席会议制度

之中" !$日'中国政府网发布消息称'国务院已

批准建立国务院旅游工作部际联席会议制度"

新组建的国务院旅游工作部际联席会议' 由分

管旅游的国务院副总理汪洋担任召集人"

中国人带薪休假
数量少落实差!

拼凑%黄金周&

弊大于利"

%黄金周&促进
旅游收入增长是错觉#

全面落实带薪年休假
是合理方向$

期待自由支配的假日
%

不同假期
扮演不同角色&

结束语

过去十几年里'人流过于集中(交通拥堵(景区不堪重负等连锁问题'让*黄金

周&遭到越来越多的质疑" *拥堵式休假&似已跟不上时代发展的需要'带薪年休假

制度推出多年'对于很多人来说却是*镜花水月&'至今难以切实地享受到"*全国假

日办&被诟病多年'人们不满的其实是跟不上时代发展'满足不了大众需求的休假

制度" 更多元的休假方式'和法律法规层面对职工带薪年休假的保障'才是人们对

于休假那点事儿最务实的期盼"

本版插图 郑辛遥


